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在东京奥运会上夺得铜

牌后，杨舒予、张芷婷、万济

圆、王丽丽 4 名中国女子三

人篮球队成员，将组成奥运

联合组女子三人篮球队，参

加即将在陕西开幕的第十四

届全运会，继续在赛场上并

肩作战。

东京奥运会上的宝贵铜

牌，是继中国女篮的 1984 年

洛杉矶奥运会铜牌和 1992年

巴塞罗那奥运会银牌之后，

中国篮球第三次在奥运会上

获得奖牌。在队员们心中，

这也是更好普及推广项目，

吸引更多人尤其是青少年关

注 、参 与 篮 球 运 动 的 契 机 。

第十四届全运会上，她们也

将为这一目标而继续奋斗。

刻苦训练 奔赴赛场

2010 年新加坡青奥会，三人篮球列入比赛项目。2017
年，国际奥委会宣布，三人篮球列入东京奥运会正式比赛项

目。当年，24 岁的新疆队后卫王丽丽、21 岁的上海队中锋

张芷婷已经征战在中国女子篮球联赛（WCBA）的赛场，同

为 15 岁的杨舒予和万济圆从各自所在的体校中脱颖而出，

开始代表中国队参加女篮亚青赛。

2018 年，张芷婷转练三人篮球，“比赛很刺激，我很享

受这种比赛的节奏。”与五人制篮球相比，三人篮球的身体

对抗更强、攻防转化更快，10 分钟的比赛充满变数，不到最

后一秒胜负都存在悬念。

在 2018 年亚运会、2019 年世界杯比赛中，中国女子三

人篮球队都取得了不错的成绩。此后，队伍进行了人员调

整，王丽丽、杨舒予、万济圆 2021 年进入国家集训队。曾入

选 WCBA 全明星阵容的王丽丽遇到了困难，她说：“一开始

我们的磨合不是很默契，尤其是挡拆配合的处理时机和方

式不够果断。”

为了提升敏捷性和场上移动速度，针对性的训练必不

可少。以控制身体脂肪率为例，国家集训队每周都会进行

体脂率排名，每个人都自觉控制，甚至在吃饭的时候也带着

小型称重仪器，根据食物重量估计热量，以达到减脂效果。

经过刻苦训练，以全新阵容出战的中国女子三人篮球

队来到东京奥运会赛场。队员们原本打算购买奥运会吉祥

物留作纪念，王丽丽却表示，如果拿到奖牌，吉祥物将作为

奖品发给运动员，所以要“凭实力拿到”。“听到这句话，我们

每个人都在心里加了一把劲儿。”杨舒予说。

团结协作 拼出佳绩

东京奥运会女子三人篮球小组循环赛阶段，中国队取

得 5 胜 2 负的成绩，顺利晋级淘汰赛，并在 1/4 决赛中战胜

意大利队。半决赛和决赛是在同一天进行，在半决赛负于

对手之后，距离铜牌争夺战只有 4 个小时的调整时间。

教练许佳敏表示，这是东京奥运会参赛过程中最难忘

的一段。因为担心队员们的斗志、情绪和身体状况因半决

赛失利受到影响，许佳敏鼓励大家：“这是你们人生中一场

重要的比赛。现在我们离领奖台只剩一步，要重新振作起

来，去赛场上拼搏。”奥运会是新阵容首次参加国际大赛，教

练的一席话让队员们重拾信心。

铜牌争夺战，当锁定胜局的一刻，4 名中国姑娘紧紧地

抱在一起，流下了激动的泪水。“4 个人手拉手站上领奖台

的画面，我会一辈子记得。”张芷婷说。

备战奥运会期间，万济圆肩膀出现了小伤病，做对抗动

作时会突然发不上力，经过队医的精心治疗和体能教练的

针对性训练，万济圆的肩伤迅速好转。“很感谢教练和保障

人员，因为他们的默默付出，我们才能在奥运赛场展现自

己，非常感谢为我们提供帮助的所有人。”万济圆说。

抓住契机 推广项目

中国女子三人篮球队的优异表现，令球迷感到振奋。

中国篮协国家队管理部部长柴文胜说：“希望以此为契机推

动项目发展，培养更多后备人才，在今后的比赛中取得更好

的成绩。”

从街头运动到奥运赛场，从小众赛事到大众关注，近年

来中国三人篮球运动发展迅速。许佳敏说：“我们组织各地

的优秀球员参与国际比赛，在奥运备战中也沿用了这个思

路，把队内的良性竞争融入常规备战，丰富了选材基础。”

2017 年列入奥运会正式比赛项目后，三人篮球也成为

当年在天津举办的第十三届全运会正式比赛项目。此后，

由中国篮协主办的中国三对三篮球联赛和“我要上奥运”全

国三人篮球擂台赛也进入发展快车道，来自国内约 150 个

城市的球队参加比赛，冠军队伍还代表中国队参加了亚运

会等国际比赛。

9 月 15 日，第十四届全运会将于陕西开幕，杨舒予、张

芷婷、万济圆、王丽丽将以奥运联合组女子三人篮球队的名

义参加比赛。王丽丽表示，奥运会之旅给她留下了深刻印

象，即将开启的全运之旅则寄托了她很多期待。她想对热

爱三人篮球的人说：“希望大家延续对三人篮球的热爱和关

注，相信中国三人篮球的未来会越来越好。”
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三人篮球，即三对

三篮球，是篮球爱好者

常见的玩法，2017 年被

列入东京奥运会正式比

赛项目。中国女子三人

篮球队自成立以来收获

颇丰，2018 年在雅加达

亚 运 会 上 夺 得 金 牌 ，

2019 年 在 国 际 篮 联 三

人篮球世界杯上获得冠

军 ，2021 年 7 月 28 日 ，

由杨舒予、张芷婷、万济

圆、王丽丽组成的中国

女子三人篮球队夺得东

京奥运会铜牌。

球队战绩
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9月 10日，杭州亚运会迎来倒计时一周年。

从钱塘江边的城市阳台隔岸远眺，两朵

“ 莲 花 ”已 成 杭 州 新 地 标 ：大 的 一 朵 是 杭 州

2022 年亚运会主场馆——杭州奥体中心主体

育场，另一朵“小莲花”是杭州奥体中心网球

中心。

杭州亚运会筹办有哪些最新进展？场馆

建设、竞赛组织有哪些新意？这一届亚运会

将呈现怎样的创新理念与独特魅力？近日，

记者探场馆、看市容、做访谈，与杭州亚组委

工作人员进行了交流。

办好一场高水平国际
体育盛会

“在新场地比赛实在太爽了！”“韵味杭

州”田径邀请赛 7 月在杭州奥体中心主体育场

举办，19 岁的王彦博在勇夺男子十项全能冠

军后直呼过瘾。

尽管收获运动员的好评，在亚组委竞赛

部有关负责人眼中，这场亚运会的首场测试

赛还显示出不少可以提升的环节。据介绍，

根据规划，今年下半年将有 9 项亚运会测试赛

陆续举行，明年上半年还将组织大规模测试

赛。测试赛将检验以场馆为基础单元，分层、

分级、分类确定组织架构和人财物配置运行

方案的“一馆一方案”运行计划，为办好一场

高水平国际体育盛会奠定基础。

“杭州为主，全省共享”，杭州亚运会将充

分利用浙江省内现有资源，由宁波、金华、温

州、绍兴、湖州 5 市协办，统筹利用区（县）、高

校及省级有关单位现有场馆设施。在场馆规

划布局和建设方面，坚持“能改不建、能修不

换”原则，不搞大拆大建，成为杭州亚运会筹

办工作的基本准则。杭州亚组委副秘书长、

杭州市副市长陈卫强介绍：“这次的 12 个新建

场馆仅占全部场馆的近两成，其余均为改建

或临建场馆。”

据了解，在“能借不租，能租不买”原则

下，杭州亚运会将根据需求有针对性地进行

市场开发，避免重复投入和过度配置，并通

过编制亚运会总预算与分年度预算，压缩办

赛支出规模；赛时为亚运，赛后为市民，杭州

亚运会深度谋划场馆设施赛后综合利用，始

终坚持场馆建在“产业之上、城市之中、群众

脚下”。

目前，85%以上的竞赛场馆已明确赛后运

营单位，计划通过引进专业赛事、开展全民健

身、拓展多元化利用等途径整合场馆资源，激

活场馆功能。

推动赛事筹办与城市
规划有机融合

建筑工人张宝力在杭州奥体中心网球中

心工作了 5 个多月，主要负责室外网球训练场

地的铺设工作。长期户外工作，张宝力被晒

得黢黑，但成就感满满：“网球场地铺设需要

刮丙烯酸涂料，一共得刮 11 层，这里一共有

20 多片网球场，工程量很大。”

杭州奥体中心网球中心蕴含许多“高科

技”元素。“场馆设施设备运行采用监测系统，

对锅炉泵、照明、空调等设备进行节能控制，

智慧照明等系统直接通过平板就可以操作，

智能又节能。”项目经理介绍，如今这里已完

成建筑智能化系统、信息化系统、比赛专用系

统等 17 个系统，为后期建设奠定了坚实基础。

20 公里之外，占地 700 余亩的大运河亚

运公园集亚运记忆、运河文化、体育培育为一

体，是杭州亚运会乒乓球、曲棍球和霹雳舞比

赛的举办地，“这里原为城中村改造项目，考

虑到河道纵横、绿树成荫，最终规划改为公

园，融入亚运场馆，体现了赛事筹办与城市规

划有机融合。”杭州亚组委场馆建设部负责人

介绍。

“绿色建筑”和“亚运场馆融入城市”是杭

州亚运会场馆建设的规划与要求，良渚遗址

公园、拱宸桥畔、城市阳台、杭州东站……倒

计时装置陆续亮相。陈卫强介绍，通过视觉

形象、场馆建设、文化活动等，本届亚运会将

努力呈现中国特色、浙江风采、杭州韵味。

形成热爱体育、全民
健身的氛围

如何做到全民共享亚运成果，杭州亚组委

给出的答案是：要在全社会形成热爱体育、全

民健身的良好氛围，更要在亚运筹办中树品

牌、创遗产，赛前赛后持续释放亚运效应，让亚

运印记成为城市品牌，持久推动城市进步。

如今的杭州，全民健身热潮一浪高过一

浪。在临安区，浙江农林大学附属小学的师生

为迎接亚运会特意创编了体能操；在富阳区，

建华村 12 支篮球队展开了为期 19 天的篮球友

谊赛；在桐庐县，暑假的“人人会游泳”活动人

气十足，2500 余名中小学生报名参加。“家门口

的亚运会越来越近，健身运动氛围也越来越

浓。”桐庐县文广旅体局体育科负责人说。

杭州亚组委 5 月推出“亚运走十城”文化

推广系列活动，计划走访国内 10 个举办过大

型赛会的城市，让更多人感受运动魅力，也关

注杭州亚运会。此外，亚运主题优秀音乐作

品发布、亚运会原创动漫作品征集发行、亚运

国际礼仪大赛和短视频大赛陆续推出、赛事

志愿者招募开启……各项活动精彩纷呈。

据有关部门统计，“十三五”期间，筹办亚

运会在拉动杭州 GDP 和财政收入、提供就业

岗位等方面，有力推动体育事业和产业经济

发展，在交通基础设施完善、产业结构优化升

级、协调区域共同发展、加快城市国际化进程

等方面也发挥了积极作用。

2021 年，杭州亚运会筹办进入关键期，杭

州亚组委以年底基本具备办赛能力，基本实

现运行就绪为目标，秉持“绿色、智能、节俭、

文明”办赛理念，各项筹办工作有序推进。

杭州亚运会倒计时一周年，赛事筹办工作迎来关键期—

钱塘江畔，聆听体育足音
本报记者 李中文 窦瀚洋

核心阅读

杭州亚运会将于 2022年
9 月 10 日开幕。进入倒计时
一周年，赛事筹办工作迎来关
键期。预计到今年 10 月底，
竞赛场馆将全部竣工。根据
规划，今年下半年将有 9项亚
运会测试赛陆续举行。

右图：9 月 10 日，杭州亚运会倒计时

一周年活动在杭州举行，杭州亚运会火

炬“薪火”正式发布。图为“薪火”火炬形

象效果图。 新华社发
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在第十四届全运会网球比赛中，35 岁的

天津选手李喆闯入 3 项决赛，斩获男单、男双

金牌和混双银牌。第五次参加全运会，实现

个人最佳战绩，李喆坚持不懈奏响励志之歌，

持之以恒实现自我超越。

16 年 赛 场 拼 搏 ，汗 水 终 于 结 出 丰 硕 果

实 。 2005 年 ，19 岁 的 李 喆 第 一 次 参 加 全 运

会 ，帮 助 天 津 队 获 得 团 体 亚 军 ；2009 年 和

2013 年，他连续赢得混双冠军；2017 年，在家

门口的全运会只收获团体和男双季军，令他

遗憾不已。“这是我还有竞争力的最后一届全

运会，必须全力以赴”。强大的信念和对胜利

的渴望，让三线作战的李喆爆发全部能量。

超越自我是一段漫长的旅程，勤于自律

只是起步，勇于改变才有长力，善于总结方能

认准方向。长期以来，每天各 3 小时的技术

训练和体能训练，李喆保质保量完成，调整出

最佳状态；赛前 3 个月，他对技战术做出全面

改进，发球、反手和步伐都有升级，更具进攻

性的打法帮助他接连取胜；随着对网球理解

的不断加深，他在训练和比赛中收获更多快

乐，最终在年轻选手冲击下站上最高领奖台。

运动员的最大对手是时间，但时间也在

给予选手更多馈赠——在超越自我的道路

上，更有经验、更为冷静、更具信心。

坚持付出、终有收获，这样的故事在赛场

陆续上演：连续参加 7 届全运会的 50 岁湖南

选手刘英姿，继第十一届全运会后再获女子

飞碟多向冠军；第五次参加全运会的福建选

手陈芳佳，首次赢得皮划艇激流回旋男子单

人划艇冠军……全运会赛场上，前辈的奋斗

故事也将激励着更多年轻选手勇敢追梦：蹦

床比赛中，年轻的严浪宇、林倩麒望向第五次

参赛的董栋、奥运会亚军刘灵玲，学习并挑

战，争得男、女子个人冠军。

不问终点，拼搏向前。对于所有踏上赛场的

运动员，只有坚持灌溉，才能迎来梦想之花盛开。

不问终点 拼搏向前
李 硕

不问终点，拼搏向前。
对于所有踏上赛场的运动
员，只有坚持灌溉，才能迎来
梦想之花盛开

本报西安 9月 12日电 （记者原韬雄）第

十四届全运会皮划艇激流回旋比赛 12 日在

四川攀枝花结束，参加了东京奥运会的福建

名将全鑫获得男子极限皮艇冠军和男子单人

皮艇冠军。近日，本届全运会帆船比赛（潍坊

赛区）和冲浪比赛也先后在山东潍坊、海南万

宁落幕，帆船项目的后续比赛将于 9 月 19 日

在浙江宁波继续进行。

本届全运会将于 9 月 15 日在陕西开幕。

作为国内规模最大的综合性运动会，全运会

约两周的赛期无法满足所有项目比赛同时进

行，故本届全运会跳水、羽毛球、射击、足球等

项目提前开赛，众多东京奥运会参赛选手已

再度投入比赛。此外，考虑到部分项目所需

的场地设施等条件，本届全运会场地自行车、

帆船、皮划艇、冲浪等项目比赛分别在河南、

山东、浙江、四川、海南等地举办。

图①：第十四届全运会帆船比赛（潍坊赛

区）9 月 10 日在山东潍坊结束。图为运动员

在比赛中。 袁彦奎摄（人民视觉）

图②：9月 11日，第十四届全运会冲浪比赛

在海南万宁落幕。图为参赛选手在比赛中。

袁 琛摄（影像中国）

十四运会部分项目提前开赛异地举办

②②

①①


